

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, miércoles 29 Junio de 1898. (mañana)

N.º 5.117

SECCION DE NOTICIAS

Expedición á Filipinas

La escuadra de Cámara va á Filipinas; ya no cabe duda alguna y puede hacerse público. Hace varios días sabíamos, que el ministro de Marina iba á vencer las dificultades en los barcos de guerra, y el marqués de Comillas en los buques de la Transatlántica.

La operación convenía fuese reservada, para evitar que pudiese ser conocida del Gobierno americano. En una noche se embarcó la expedición; en Algeciras y Cádiz simultáneamente, se hizo la maniobra. Merece un aplauso la Compañía Transatlántica y cuantos han contribuido á esta bien combinada operación de campaña.

La expedición era de 6.000 hombres y estaba preparada hace bastante tiempo; pero las dificultades tradicionales de nuestra marina de guerra, impedían zarpase conforme á la impaciencia nacional, fiel reflejo de la urgencia en socorrer á Filipinas.

Ya sabrán los generales Augustí y Ríos, que España no desampara sus colonias asiáticas. Esta noticia será el primer triunfo que hayamos logrado, en la desgraciada campaña de Filipinas.

Veamos cual parece ser la situación del Archipiélago. Contamos leales las islas Visayas y de Mindanao; mucho conocemos al bravo general Ríos, hijo del conocido de la misma categoría militar, que tan popular se hizo en la campaña con los marroquíes, en 1860.

En su energía confiamos sabrá sostener aquellas provincias fieles á la causa de España. La rivalidad de las razas visaya y tagala, bien explotada, puede sernos de gran utilidad, y hasta llegar á luchar con fuerzas indígenas, reclutadas entre los que nos son afectos.

En Luzón opera el general Bonet, que tiene muy buena reputación militar, llevando

entre sus fuerzas buen número de tropas peninsulares, y entre ellas un batallón de Infantería de Marina.

Algunos puntos fortificados tenemos en el Archipiélago, que se titulan plazas fuertes; todos siguen en poder de nuestras tropas. Así vemos que allí contamos todavía con vastos territorios en que no se ha iniciado la rebelión, y varios puntos de desembarco, para desde ellos emprender las operaciones.

La capital es un verdadero enigma: el venir noticias oficiales del General en jefe, Comandante general del Apostadero y Arzobispo, unidas á las de la Transatlántica, familias importantes y correspondientes, producen una verdadera confusión, pues cada uno se expresa con arreglo á la situación de su espíritu, más ó menos apocado.

Augustí desde el primer momento expresase gravísima la situación; de una parte se comprende por la inmensa responsabilidad que pesa sobre su cargo. Quizás por las vacilaciones del Gobierno, ha dado nota alarmista, para determinar la expedición de auxilios.

Nunca creímos que Manila en general y la ciudad murada en particular, se viese en tal apuro que se pensare seriamente en su rendición. Esto se comprueba con el último cablegrama de Augustí, que dice no podría sostenerse sino se le enviaban refuerzos: de este concepto, á la creencia general, de esperar la rendición de un momento á otro, hay una notabilísima diferencia.

Manila cuenta 256 piezas de todos sistemas y calibres; de ellas la mayoría no prestarían servicio para combatir á un enemigo bien organizado, pero todas son muy excelentes para combatir á los insurrectos tagalos.

Un problema se nos presenta, que por lo grave, merece ser tratado aparte.

Qué hará la escuadra yankee

Hoy parece que ante la catástrofe del triunfo de los insurrectos y temiendo por la suerte de chinos y eu-

ropeos, más que por la de los españoles, la escuadra no rompe el fuego sobre Manila. Quizás se suma á lo espuesto la falta de municiones, y también alguna consideración internacional.

Así se halla Dewey con sus buques en la bahía de Manila, y con una tranquilidad tan perfecta, como en cualquier fondeadero en tiempo de paz. Más al saber la salida de la escuadra española ¿seguirá la pasividad de la escuadra yankee?

Los tres barcos acorazados y los destroyers, que parece marchan á Filipinas, dan un conjunto muy superior á la escuadra americana. Los potentes cañones de 32 y 28 centímetros del «Pelayo y Carlos V», la excelente artillería de tiro rápido, y muy especialmente los blindajes del «Pelayo», permitirán á nuestros barcos, una acción semejante á la empleada por Dewey sobre la escuadrilla de Montojo.

Los yankees no pueden recibir auxilio de ningún género; allí han de esperar el choque, ó bien abandonar el campo. Este es el problema que hemos iniciado.

Optarán por cualquier de los extremos; pero en ambos han de preveer un casi seguro mal resultado. Así no sería de extrañar, que antes de abandonar las aguas de Manila, desearan fuese un hecho su rendición, pasando por encima de todas las consideraciones, que antes apuntamos.

Nos tememos pues un nuevo elemento ofensivo contra Manila, y que ponga en grave apuro á sus defensores. Es muy posible, que municionada la escuadra de Dewey, rompa el fuego sobre la capital, coadyuvando al ataque de la insurrección.

Un mes necesita Cámara con sus barcos, para llegar á la vista de Manila ¿podrá la capital murada, resistir un ataque tan terrible y durante tiempo tan dilatado?

Nosotros creemos poder afirmarlo, pues mayores han sido los heroísmos registrados en la historia de nuestras luchas. Si hay conjunción de Monet con Augustí, ó auxilio de las Visayas, es más comprensible la situación; pero en último caso inspirándose en el recuerdo de Gerona, Zaragoza y mil otros asedios, no debemos desconfiar en que el nuevo esfuerzo nacional, no produzca los resultados que con tanto anhelo deseamos.—R.

(La Publicidad).

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 28, 5'40 t.

Se ha confirmado oficialmente que la esposa é hijos del Capitán General de Filipinas señor Augustí están en poder de los tagalos, y que éste se ha negado á rendirse. En la ciudad murada tiene 1.000 enfermos y 200 heridos.

Madrid 28, 6'40 t.

En estos momentos Manila se halla cercada por 25.000 insurrectos armados.

El General Ríos destruyó á los insurrectos en Visayas.

Los Dattos se han ofrecido á salir en defensa de España.

Madrid 28, 6'50 t.

Acaba de recibirse un telegrama oficial del general Linares en el que se confirma que han desembarcado un millar de insurrectos en Banes.

Santiago de Cuba sin novedad.

Madrid 28, 6'5 t.

El General Augustí ha telegrafiado diciendo que Aguinaldo le ha intimado la rendición y que él ha despreciado las proposiciones que le hacía, hallándose dispuesto á resistir al enemigo.

Madrid 28, 8'20 t.

Telegrafían del Cairo que la escuadra española continúa detenida en Port Said, y que el Gobierno egipcio se niega terminantemente á facilitarle carbón hasta que quede resuelta la cuestión de derecho internacional.

Madrid 28, 9 n.

Desde Londres nos comunican que el periódico «Standard» ha recibido telegramas en los que se asegura que la escuadra yankee oriental viene á España y que establecerá la base de sus operaciones en Ceuta y Baleares.

Cotización Oficial

Madrid 28 Junio 4'00 t.

4% interior	48'30
— exterior	59'80
Amortizable	59'25
Cubas 1886	55'10
— 1890	45'25
Banco España	340'00
Tabacalera	000'00
París á la vista	82'00 á 00'00
Londres id.	48'22 á 00'00
Aduanas	86'80
Filipinas	53'75

Palma 29, 7 m.

«Ciudad de Mahón» fondeado cinco mañana sin novedad viaje feliz.—Cabot.

Hoy se cierra el despacho de billetes de la Lotería Nacional para el sorteo del día de mañana.

El precio del billete entero es de 30 pesetas y 3 pesetas el décimo.

B. FÁBREGUES, IMPRESOR.
Calle Nueva n.º 25

